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側九州地域計画研究所

あけましておめでとうございます。

ここ 2~3年で私たちの暮らし向きが大きく変わったことの

ひとつに、あちこちから携帯電話の声が間こえてくることがあ

げられます。今後、携帯電話やEメールをはじめ、情報伝達手

段のパーソナル化とコンビニエンス化(すぐできる)が進む中

で、主主々、個々のネットワークが大切な時代になるのではない

かと思います。

本年も自己主張がある「よかネットjづくりを目指していき

たいと，思いますので、ご指導、ご鞭縫の程よろしくお願いし

ます。

平成12年 1月1日 所 員一 同

-まちのファンが増えると、商j吉等も観光客をもてなす内容に変わってきた
下図は白壁の町並みが残る吉井町田中心街区おける建物用遣の変遷をみたものである。吉失調Tでは近年、数多くのイベント等によっ

て吉井町ファンを増やしている。また、文化庁の保存地区に選定されたことで、補助金によって町並みカ唾備されつつある。しかし
方で、周辺にはスーパーや帰外庖がいくつか立地しており、地元商庖等は車種によっては厳しいところがあるとJAtbれ品。そこで、こ
の中心街の菊豆町変化を現在と初年前田住宅地図の比較によって調Hた。お客さんが地域住民中心から卸北事中心へと置わると、庖も

観光客をもてなすものへ歪わっていくようだ。 ※関連記事は10頁
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ヰ制度を通して考える~

高齢者の親族との同尉意向が低下していく中で、高

齢者向け優良賃貸住宅をはじめいろいろなスタイルの

高齢者住宅の供給がなされてきている o このような中

で、将来、高齢者の方々はどこに住むようになるのか

が気になり、少し考察した。

平成7年度の国勢調査によると全国の 65歳以上の高

齢単身世帯は 220万世帯、高齢夫婦世帯は 276万世帯

(夫日5歳以上、妻60歳以上)合わせて 496万世帯であ

り、世帯総数4，410万世帯の約I割強を占めている。ま

た、高齢者がいる世帯(子と同居など)まで含めると

1.287万世帯と総世帯数の実に3害IJとなる。つまり 3世

帯に lつは 65歳以上のいる高齢者世帯、 10世帯に 1つ

は高齢単身か高齢夫婦世帯なのである o 一方、居住形

態をみると全国で高齢者がいる世帯の8害IJ強が持家世帯

である。

@今、高齢者のいる場所

高齢者が住宅、施設を含め、今どこにいるのかとい

う数字を、全体として把握している統計がないような

ので(国勢調査では施設入所者は施設で1世帯と数えら

れていたりする)、いくつかの統計をあわせながらみる

山田 古島1:1 伊藤聡

と、福岡県の場合、 '般の住宅に 93%、ケアハウスな

どの高齢者向け住宅に 0.6%、特別養護老人ホームなど

の施設に 6~7%程度となっているようである

全国の 2000年の推計値(計画を含む)では、高齢者

向け住宅は1.3%、施設は8%程度とされており、福岡

県は高齢者住宅の割合が全国の半分以下と低し、。

表 1 高齢者の居場所 早立:世帯XIま戸

福岡県 全国叫
般住宅 504，217 92.721 9，917，604 90.52% 
持家 401，523 73.84% *1 
公的惜家 40，207 7.39出*1 
民営情宜 57，401 10.56団*1 
給与住宅 2，911 0.54% *1 
閤惜り 2，175 0.4慨 叫

晶齢者住宅 3，116 0.57% 146.5市5 1. 34% 
yll¥"-}¥ウy・ング 148 0.03% 13，080 0.12日t
軽費老人事 A 1，452 0.27% 本3
シニア住宅 2，693 0.02活
ケアハウス 625 0.11% 本2 100，000 0.91% 
有料老人章一A 891 0.16% *2 30，792 0.2148唱Z 

施設 36.剖4 6.70! 891，831 8. 
特別養護老人事 A 10，965 2.02% 傘2
葺謹老人市 A 2，637 0.48% 本2
老人憧健施設 9，476 1. 74% *3 
療葺型荷床群等 13.366 2.46% 本3

i量一 543.777 100% 10.956.000 100.0%1 
*1 :平扇干字国葬詞蚕
本2・平成9年福岡県老人福祉施設要覧
時平成10年介護保障調査
叫国立社会保障人口問題研究所による四四年推計
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@高齢者はいつまでもそこに住み続けるとは限らない

高齢者は現在の家にいつまでも住み続けるかという

と、必ずしもそうではない。福附県の場合、 5年間で 65

歳以上の 14%は居住地が変わっている(平成2年図勢

調査)。この中には特別養護老人ホームなどの施設等へ

白移動も含まれている。単純にみれば、 10年間で3割

近くの高齢者が移動することになるが、途中で死亡し

た分は含まれていないので、実際には要介護となった

時点などでもっと多くの高齢者が移動していると思わ

れる。

住宅に住んでいる世帯について高齢者の移動をみる

と、世帯主60歳以上の世帯で5年間に 11%が移動して

いる(表2)。そのうち借家から借家への移動が半数を

占める。また、持家を捨てて借家へ移動する世帯も約

15 % (日，300世帯)いる。

つまり、今の住まいが終の住処でない人が結構いる

のである o

@このまま維持できるかが気になる高齢者居住地問題

これまでに高齢者関係の居住問題や地域問題に関わ

ってきた中で、将来、ここに住む人たちはどのように

なるのであろうかと気になる地域がいくつかある。

《昭和40年代に開発された戸建て団地》

開発団地については、共通の問題を抱えているとこ

ろが全国に多くあると思われる。福岡県でも、昭和40

年代に開発されたところでは一挙に高齢化が進展し、現

在、係わっているある町の住宅団地では高齢化率約47

%となっている。それに加え、開発指導要綱のない時

代での開発であったため街区道路も 4m程度と狭く、十

字路では車がろくに曲がれないなど、若い世帯が引き

継ぐには魅力が乏しい団地となっている。ここの高齢

者の方は、もし町外に出ていった子供たちが戻ってこ

なければ、土地や住宅などの資産はどうなるのであろ

うか。

表 2 高齢者世帯の移動

3 

*'Yrワーク
歪主主主童青富市而百言言冒古市町弔問胃百苦言官官百言

《最近開発されているマンション団地》

福岡市でも西区のマリナタウンや百道浜のマンショ

ン団地、あるいは東区香椎浜のマンション団地のとこ

ろは昭和 60年代に開発され、現在、 40-50歳代の世

帯主が中心に入居している。このようなマンション団

地では、 15-20年後には居住者が高齢化し、戸建て団

地と同様の問題が発生してくるであろう。小生もこの

マンション団地群の一角に居住している身として、現

在住んでいる居住者が、 15年後にどの程度残っている

のか気になる o また、今の段階ではマンション建替え

の合意形成が進むとは到底思えない。

《過疎地の高齢者》

平成7年度のNIRAの調査研究で「高齢者はなぜふる

さとを離れたのか」とういうテーマで調査をした。

この時にわかったことは、高齢者は夫婦のうちは何

とか田舎でも頑張れるが、ひとりになった途端に都会

の親族から都会の方へ呼ばれて行ったりしている。し

かし、都会暮らしになじめない高齢者がまた田舎に舞

い戻ってくるケースも多いということであった。都市

部に比べて絶対数は少ないものの、その地域にとって

は比重の大きい問題である。今後とも増えていく過疎

地の単身高齢者の終の住処はどこなのであろうか。

できれば自分の家でなくても、故郷で住めるように

なればと思うのであるが。

《高齢者住宅と 3~4人世帯住宅との規模のミスマッチ》

全国の世帯人数と持家住宅の規模との関係をみると、

65歳以上の単身及び夫婦世帯の持家住宅の45%は100

ぱ以上(154万世帯)の住宅に居住しているのに対して、

4人世帯の持家では45%は100m'未満 (256万世帯)の

住宅に居住している。つまり、高齢者は広い住宅に少

ない人数で、若い世帯は狭い住宅にファミリーで住ん

でいるという、規模の面からみた居住のミスマッチが

ある。この高齢単身者や夫婦高齢者が居なくなった広

い住宅は、どうなるのであろうか。

《既成市街地の高齢者》

全国の市部と郡部の高齢者の比率は72・28(13，079 

千人 5，181千人)となっており、圧倒的に都市部の方

に多くの高齢者が住んでいる。特に既成市街地の古い

住宅に住んでいる高齢者は、地震や火災に対する安全

性などの面をみると建替えや住替えといった何らかの

対策を考えていく必要のある層である。また、市街地

に居住する高齢者は賃貸住宅に住んでいる割合も高い
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ため、建替や地上げなどによって退居させられるケー

スも多いと聞く。

@今、居住面では福祉部局と住宅部局との垣根は見

えなくなっている

「高齢者を集めて住まわせるJということで福祉サイ

ド、住宅サイドでいろいろな制度ができている。これ

らをまとめたのが図 1である。

住宅サイドでは高齢者向け優良賃貸住宅制度(以下

高優賃)ができた。これはバリアフリーの住宅に緊急

通報装置の付いたものである。食事などの生活サービ

スや福祉サービスを導入するかどうかはオプションに

なる。事業者は民間白地主や公団・公社などである。入

居者には所得制限(収入分位。~25%以下、知事の裁

量で40%まで)がある。

福祉サイドではケアハウスがあり、食事サービス等

が付いている以外は高倭賃とあまり変わらない。但し、

特別養護老人ホームとの併設型ではケアサービスまで

ついているところもある。ケアハウスには所得制限は

なく、 50歳以上で身体状況が適合すれば誰でも入居で

きる。ただし、事務費負担が所得の段階別に分けられ

ており、当社の試算によると年収約250万円を境に、こ

れより下の層はケアハウスの方が毎月の費用負担が安

くなるようだ。実際に福岡県のケアハウスのλ居者層

をみると、 75%の方が年収200万円以下であり、ケア

ハウスは比較的低所得者向けの住まいといえよう。

また、これまで過疎地にのみ供給されていた「高齢

者生活福祉センターJがある。この施設はデイサービ

スセンターに居住部門を併設させたものであり、食事

図1 高齢者住宅と対象階層、身体状況との関係のイメージ

サービスも付けられるようになることからケアハウス

と大差がない。また、居住部門の利用者負担額がケア

ハウスより低く設定されており、低所得の高齢者には

より入居しやすい施設となる。この高齢者生活福祉セ

ンターが来年度から地域制恨の枠がはずされ、都市部

でも設置可能となる予定であり、高齢者の集住スタイ

ルの居住施設は、さらに多様なメニューが揃うように

なる。

@高齢者住宅には多様なケアサービスが求められる

福岡市博多区K病院が母体となっているケアハウス

の視察にいった。これまで見てきた特老との併設型が

福祉施設の様な雰囲気であったのに比べて、このケア

ハウスは単独型であり、まさにマンションといった感

じであった。

今、この施設の入居者は 135名 (51~94歳までおり、

平均年齢は77歳)である。生活介助が必要になれば本

人希望によりヘルノマーを呼ぶことは可能であるが、食

堂での配膳が自分でできなくなるほど健康状態が悪く

なれば退所を促すとのことo また、ケアハウスの入居

基準は自立が基本であるので、要介護高齢者まで面倒

が見られる体制ではないこと、また、要介護者が多く

なると施設のイメージが低下し、入居者のプライド等

もあることから、要介護者への退所には迅速に対応し

ている。国の基準では自炊ができない程度の人が入居

対象とされており、自炊はできないが自立している人

しか入れないということになっている。実際には元気

な人がほとんどである o 高齢者の身体レベルの低下や

人間関係のトラブルなどにより、年間に退所する高齢

所得

高い

!4「「!) |( 時人ホ=J

証
40 

1 知事 ケアハウス 高置貫
25%寸ト 」l 一量一階ー

入居撞
25%一 戸 朝 回一----一J 

| 高置貫
一-h竺斗

1眠 jI 10%一
低い l 一高齢者生活福祉センタ低い

自立生活 適度な支援 要介護身体状況 自立生活 適度な支媛 要介護 身体状況

施革対象階層 実際の入居階層の中心(予測)
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者は 1割程度になる。

また、ここでは買い物や町中へ用事のために1日4固

定期パスを出している o これ以外にも入居者から「風

目の見守り Jr貰い物の代行Jr病院への付き添い」な

ど 1 日に 3~4件の手伝いの要望があるが、これらは有

キヰである。

当ケアハウスでは食事係を除いて5名(事務員3名、

生活指導員2名)で対応している。このように「高齢者

を集めて住まわせるJということは、日常あるいは緊

急の場合も含めて、いろいろなケアサービスの要望が

出てくることになり、これにどれだけ対応できるかが

施設づくりの鍵になると考えられる。

@持家高齢者を高齢者住宅へ住まわせる多様な仕組

みづくりが必要

先ほどのケアハウス視察で案内してくださった事務

員の方へ「入居する人たちは、元の家をどうしている

のですかJと聞いてみると、持家からの移動では半分

の方は処分するとのこと。また、空家にしたまま来て

いる人もいるらし ~'o

一方、現在、高優賃事業化の申し込みは医療法人か

らが多いと聞く。これはケアハウスの補助対象にでき

るところは社会福祉法人と自治体だけで医療法人など

は入っていないことと、病院側が高齢者を集めること

により、将来的には医療から介護まで面倒をみるメリ

ッ卜があることがあげられる。しかしながら事業主が

医療法人のみであると、将来的に高優賃事業の普及が

限定される心配がある。そこで、高優賃事業を一般の

地主が事業化への意向を持つためには、さらに需要を

創りだしリスクを減らす仕組みづくりがいるo そのた

めに例えば図に示すように広い持家に居住している単

身あるいは夫婦高齢者が自宅をファミリ一世帯に賃貸

化し、その家賃で高優賃に入居できるような中古ス卜

図2 高優賃と持家賃貸化との関係づくり

高優貨供給からゆ古住宅品用への流れ
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入居者自作品が飾られている展示室
地域に開放すれば幸世代田交流ができるのではないか

ック活用の仕組みができれば、一般の不動産業者も事

業への参入メリットがでてくるのではないかと，思う o

@有料老人ホームから普通の多世代型マンションへ

ケアアウスと併せて、同じ法人が経営している有料

老人ホームを見学させていただいた。その有料老人

ホームは昭和58年に第l号館、平成7年に 2号館を建

設し、合わせて 236室を有する施設である。主な施設

の概要は下記のようになっているのであるが、 2号館は

施設のレベルも高く、映写室、音楽室、多目的室、浴

室など充実した共用施設を有している。

しかし、それを見て感じたのは、老人ホームをひと

つのまちととらえた場合、やはり偏った階層が入居し

ており“普通のまち"ではない。もっと気軽に若い人

も行き来できるような施設にならないだろうか。具体

的には、ファミリ一世帯向けのマンνョンを隣接させ

るか、あるいは廊下でつなぐなどして、食堂ゃいろい

ろな共用施設をお互いに利用する o それによって施設

の稼働率も高めることができ、施設全体の雰囲気も良

くなる。サーク jレ活動なども高齢者だけでなく若い人

も入れればなお良いのではないだろうか。

いずれにしても、これから単身高齢者や夫婦高齢者

の増加に伴い、「高齢者を集めて住まわせる」といった

形態は増えてくるであろう。その際、どれだけ高齢者

にとって魅力があるか、自分が元気なうちから入ろう

と思えるかが入居者を集めるポイントになると思われ

る。 (ゃまだたつお・いとうさとし)

J: !J.求ッ件 No.43 2000， 1 
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2010~2015年の風景 IV

福岡市は“風格のある都市"へ歩むべきだ
福岡の都市問題の視点はYO時代の遺伝子の再発見からー

糸乗貞喜

YOとは紀元ゼロ年のことを言う。 Y2K(2000年〕などといわれているので、つい YOなどと書いた

が、福岡のもととなる伊都国(いとのくに)、奴国(なのくに)が、かなりな程度に都市的様相を持ち始

めたのがYゼ口の頃だと見られている。つまり、その頃に、大陸と倭(やまと)を結ぶ国際的な知的交

流センタ となっていたことが、貌志東夷伝倭人の項や、当地で発見されているおびただしい銅鏡など

からうかがえる(これについては聞きかじり程度の知識しかないが)。私は、福岡とのつきあいは 15年

しかないので、他所者の見物人ぐらいだが、この都市の現在と未来について感想を書いてみたい。見当

はずれも多いと思うが、エッセイとして見ていただきたい。

~，;:; 

@モノへの欲望とコトへの欲望、やたらに皿数の多 ることはできない。中国の王候は、一旦食べたものを

い観光旅館や料理屋(ゴチソウヤ)がウケるわけ 吐き出しながら食べたと言われているが、これも限界

2、3年前に立腐をベ スにした料理で、御婦人方に があり大したことはない。

ウケて大流行(おおはやり)している庖に誘われたこ しかし、コト(遊び、イメージ、妄想も含む)に対

とがある。豆腐は大好きなので喜んで誘いを受けた。 する欲望が限りがないように見える。この方は供給が

その庖の特色は、たくさんの血数で、少しずつついて 増えれば増えるほど、欲望も増大する o 人間の知的好

いることであるが、支腐の品質がもうひとつで、少し 奇Jし、は、刺激されるほど膨らみ続けるのである。人間と

小さすぎた。つまり、立腐はあまり自己主張する食物 いう動物は、知的好奇心を伴った動物であるので、「欲

でない。ということは、それをベースとするかぎり少 望に限りがない」と言われることになったと思われる。

し大きめの量で味わってもらうことが必要となる。 始めの話に戻ると、中高年の女性が元気な社会にな

残念ながらその陪は豆腐の位置づけが弱すぎたので、 ってきて、そのグループの食事や旅行が増えてきてい

私には少し不満が残った。今年の夏、東京で食事に誘 る。「あれも喰いたい、これも喰いたい」が、量は受け

われて同じ庖の東京庖(チェーン庖が東京にまで進出 付けないという注文をもったグループなので、「やたら

しているのである)に行った。「あまり好きではないがJ 皿数が多いj ことになりやすいが、そこにはそれなり

と思いながらついていったのだが、かなり良い庖にな の自己主張を持ったベースとなるモノが必要である。

っていた。 都市のスタ 卜は、「市jというモノの交換の場とし

他愛ないことを述べているが、私はこの小文を都市 てであったが、情報交換の場(コトに対する欲望を充

論のコもり主書U之 Uる<'>-_X質の時代122都市:2主且 l;J;.， た士三と品質聾支換である)となることによって F都

量で目立たせるようなことではなくサービスの質が大 市になったj と考えられる。その都市が、質の時代を

切になるので、かなり難しい。 迎えている。その問題提起を「立腐・欲望・都市」の

豆腐という食品は、「あまり自己主張はしなくて、あ 3題話で行ってみた。

らゆる食材との取り合わせ・協同の妙があるJという @今後は“風格のある都市"が人気を集め、アクティ

ことで、都市論に置き換えるとなかなか魅力的な味わ ビティが都市をつくる

いがある。 w遁げろ家康』という歴史小説が話題になっている。

モノとコ卜についての欲望ということで述べると、 (著者は池宮彰一郎、朝日新聞社刊)。この本を読んで

「人間の欲望は限りがなし、」などと言われているが、モ ふたつのことを感じた。ひとつは、信長の死によって、

/に対する欲望は多寡が知れている。食欲にしても性 家康の「信長について行って、その元で大大名となろ

欲にしても、体力がともなう欲望は一瞬に大量充足す うJという人生設計が崩壊したと述べられていること。

。t;I).求ッ介 No.43 2000. 1 
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もうひとつは、信長・秀吉が商工をベースとした展開

型のプランナーであったのに対して、家康は農業経済

に基づいた収敏型の方針を実行したことである o

まず前者についてみると、この本の中にエピソード

が綴られている。本能寺の変を知った家康は「死ぬ」と

言ったそうであるo 記録としては「恥をとらんよりは、

いそぎ都にのぼりて、知思院に入り、腹切って織田殿

と死を共にせん、とのたまうJとなっている。著者は、

家康の「徳川家を天下屈指の大大名にしよう」という

人生設計が夢物語と化し、今後は自分の考えで乗り切

っていかねばならなくなったことに対する、不安だと

見ている。先導者がいる同盟者は、少々つらい道でも、

努力さえすればよいのであるから比較約気楽だとも言

える。しかし、一寸先は聞という世界での先導者には

どんな危険が待っているか分からな ~'o 信長はその道

を歩んだがゆえに49歳の人生で天折したのである。家

康はその危険を目のあたりにしたがゆえに、怖じ恐れ

たのであろう。

この本を読んだ時は、「量的拡大は終わったあとの福

岡という都市の方向付け」について考えていたので、家

康の話と重なって、妙に気になった。

2番目の話は、上記の話に触発されて出てきた、全く

私の個人的感想、である。家康は、商工をベースとした

信長・秀吉の展開型のプランを捨てて、農業中心の封

セダン型産業モデル

剛

4側

醐

醐

，. 

醐

棚

四

H拘

百三可事E苦fjtii'i，iiS:iL1!Ji: 岳霊

*'Y件クーク
間

建領主による治世へ逆戻りさせた。日本の 60余州を

300諸候で治めさせることとなったが、その藩や地域に

は3つのタイプがあるように思う。以下に並べて考えて

みると、@始終移封のあった藩、@主として外様の大

藩に多いが、定着度の高い藩、@幕府の代官によって

治められた直轄地である。

藩の中核は都市になっているが、@の都市は都市政

策が定着しなかった所以か、特色に乏しい、⑥の都市

群は治世者と住民が一体となった(つまり官民一体の)

殖産興業政策をもっていたので、今にその特色を伝え

る例が多い、@の地域は比較的ゆとりのある統治が行

われたので、民が元気を出して特色が形成されたが、⑥

の藩のように大都市にまではいっていないように思う。

私どもの先輩である米田さんがまとめられた「都市

の風格についてj というリポートに取りあげられてい

たのも⑥のグループであった。

風格というものは、ハードとしての構造物も必要で

あるが、その都市の土地柄が人柄を通して伝わること

によって醸し出されるものだと思う。ということは、

ハード自体も単に量的に大きいだけでなく、それが土

地柄という文化を表現しているものでなくてはならな

い。したがって都市という場・劇場は、土地の人たち

のアクティピティーを引き出し、人柄の表現をしやす

くすることが望ましいように思う。自分でもよく分か

@275 ②剖oOO2tO ⑨唱刷 ②2・7 由叫o "唱48 @169 cr:帽5 @246 G島3.・0029唱

7日ント盤塵黛金融・探険業不動産業物品賃貸業旅館、その他の宿泊所映画業娯楽業(映画業を除<l 放送業 協

同組合(他に分類されないもの) 情報サービス・調査業・広告業 その他の事業サービス業 専門サービス業{他に分類されな
いもの) 宗教教育学術研究機関亜治経請文化間体その他白サービス業国家公務員

基幹型産諜農林漁業鉱業建設業製造業電気・ガス熱供給・水道業運輸通信業卸売業

生活ザポート型産業小売業飲貴届洗濯理容裕塩業その他の生活関連サービス業駐車場業自動車整備業機械室
具等棲理業医樟葉県健帯生露棄物処埋業社会保険、社会福祉地方公務
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7 

v 



NETWORK 
三三三三重量塾叫与三':川v 売，"，'-~ Z訂rτ三日早吉三 "'~'Efi0~ 剖桂三三三三三訓告三三三重喜製叩正1雫喜三三三重量』十":"'''''喜三三三三三三重霊童劃E司百震霊童三三三三

っている訳ではないが何となくそう思っている。

福岡が今後持つべき“風格"とは何だろうか。分か

らないながら今後考えてみたいと思う o

@セダン型産業モデルで都市の性格を比較してみる

私は、地域の性格を産業構造・就業者の数や比率で

みることにしている。その方法は人口1，000人当たりの

就業者数と就業構造を3分類に分けることである。第1

グループは、地域の産業雇用をリードする就業者群で

「フロント型産業Jという。第2グループは現在の地域

の稼ぎを生み出す就業者群で「基幹型産業jと呼ぷ。第

3クループは「生活サポート型産業jといって、地域の

暮らしを支える仕事を指すことにした。(図 1)

この産業分類によればまず①人口に対して働く人が

多い地域は豊かになりやすく、②フロント型産業の構

成比(1，000人当たり人数)が高い都市は次の時代の仕

事が準備されやすく、③基幹型産業が多いと現在の稼

ぎが多くなり、④サポ 卜型に働く人が多いまちは暮

産業(中分類)別従業者数(平成8年)

らしに対する面倒見が良いことになる。不思議なこと

にというか、当たり前のことというか、第3グル プの

サポート型への就業者は地域格差が少ない。

福間市と他都市を内容に立ち入って考えてみる。

1，000人当たり就業者数(稼ぐ人の多寡)では、大阪

市、東京都区部、名古屋市に次いで多いし、全国会地

域平均よりは高くなっている。このニとは、就業地裂

の都市(周辺から通勤してくる)だということを示し

ている。それに対して、横浜市、川崎市などは全国平

均(田舎を含む)より少なく、通勤するための居住地

裂の性格を示している。このことを別の面からみると、

大阪市や東京都区部は夜間人口と同数の就業者がおり、

行政上の市域の 2倍の都市圏を持っていることが分か

る。福岡市の集中率は全国平均の1.3倍ぐらいであり、

常々いわれている都市圏人口 200万人(行政上の人口

130万人)が、ほぼ妥当だといえるようだ。フロント型

産業は東京都区部が全国平均の 3倍に近く、ついで大

単位。人、 kni¥人/千人
全国 1 3大都市 払幌市 山台市 千葉 東，、音区部 川崎市 横浜

人口 125.570，246 27，118，270 1. 757 .025 日71，297 856.878 7.967.614 1.202.820 3.307.136 
面 377，829.41 6.641.98 1.121.12 783.50 272.08 621.00 142.40 435目89
全産業(平成8年) 62，781，253 19，204，595 936，234 564，054 409，687 7，446，080 539，713 1，397，961 
人口千人当り 499.97 

5，177088，4.918 2 
532.85 

145880B0752 7 141278B5.212 0 
934.54 448.71 422.71 

フロント型産業 13，656，693 257，572 2，320，254 120，046 348，418 
人口千人当り 108.76 190.9陥 146.60 

2152222.443 2 
131.31 291.21 99.80 105.35 

専門サピス 1，805，101 746，7師 35，700 12，379 314，047 15，528 52，785 

主情旦報壬サ主ー主ビスP 14.308 7 27.54 20.32 22.90 14.45 39.42 12.91 15.96 
807，1 565，548 16，87日 10，630 11，496 301，535 21，922 41，976 

人口千人当り 6.43 20.田 9.61 10.94 13.42 37.85 18.23 12.69 
学楠研究機関 264，674 78，733 3，329 2，541 3，081 30，997 9，347 13，405 
人口千人当り 2.11 2.90 1.89 2.62 3.60 3.89 7.77 4.05 
基幹型産業 30，772，187 8，300，917 345，319 234，783 150，263 3，167，879 249，544 559，134 
人口千人当り 245.06 306.10 196.54 241. 72 175.36 397.59 207.47 169.01 
生活サボ ト型産業 20，797，896 5，725，186 333，34日3 181，214 146，904 1，957，947 170，123 490，409 
人口千人当り 165.63 211.12 189.72 186.57 171.44 245.74 141.44 148.29 

名屋 音F 大阪 神戸市 広島市 北州 福岡

人口 2.152.184 1.463.822 2，602.421 1.423.792 1.108.8田 1.019.598 1. 284. 795 
326.37 610.21 220.66 547.28 740.93 482.95 337.59 

全産業(平成8年) 1，581，4官3 821，611 2，719，446 793，316 637，225 515，466 842，309 
人口子人当り 734.83 561.28 1. 044. 97 557.19 574.65 505.56 655.60 
フロント型産業 357，044 182，569 676，751 177，949 150，074 104，054 223，184 
人口千人当り

l5F95，286坦4 
124.72 260.05 124.98 135.34 102.05 173.71 

専門サビス 22，976 112，040 25，989 25，140 13，733 34，343 
大田子大当勺一一 千. 一一--43τ 一一---2
情報サピス 32，963 6，7日1 78，003 8，612 9，844 4，905 19，992 
人口千人当り 15.32 4.64 四.97 6.05 8.88 4.81 15.56 
学術研究縄開 2，113 2，718 5，591 3，470 799 541 801 
人口千人当り 0.98 1.86 2.15 2.44 0.72 。.53 0.62 
基幹型産業 757，360 332，604 1，328，272 340，163 275，551 223，527 336，518 
人口千人当り 351. 90 227.22 510.40 2275 3891 248.49 219.23 261. 92 
生活サボ ト型産調 467，089 306，438 714，423 ，204 211，600 187，885 282，607 
人口千人当り 217.03 209.34 274.52 193.29 190目82 184.27 219.9巾

貢再三事業所統計詞蚕語*，国勢調査
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阪、福凋となっている。「単に産業分類での比較では、

重要度が示きれない。間じ金融・保険業でも本社の就

業者と支庖では違うし、中枢機能で働く人と新入社員

では違うのに、この統計では同じウエイトになってい

る」などという批判はあると思うが、この分類ではウ

エイ卜付けはできていない(使用するデータからして

無理)。もしそういうことが気になるなら、また別の視

点で都市構造分別をしなければならない。

福岡市はフロント型については充実した就業の場を

持っているが、「学術研究機関jに働く人の数は全国平

均白 3分の 1弱、 13大都市の 5分の l強である。総じ

て中枢機能は強いが、宗教とか学術などの抽象的な職

業の就業者は少ないと見られる。支庖経済といわれる

福縄市は、あらゆる 7ロシ卜部分についても九州の中

核となっており、支屈が織っていると考えられるが、宗

教や学術機関は支r.5がないということかもしれない。

@天神は南へ西へ。その後の空洞化対策は

都市の魅力は、言い換えれば都心の魅力である。

天神の岩田屋前は九州で一番地価の高いところであ

るが、その岩田屋が空家になりつつある0'99年の 8月

に岩田屋本館と隣接する新館が学校法人都築学園に売

却されることになった。 12月には「新館リビング閉府

セールjが始まった。岩田屋閉l苫の発表前の7月に、最

も老舗の福岡玉康が廃業した。

1997年に器開屋、大丸、三越が増床・新設して天神

地区の百貨庖面積が、一時に 2.7倍になり、「福岡はな

ぜ元気なんだJと全国的に注目されてきた。その上に

今年は下川端再開発事業でスーパーブランドシティな

どがオープンした。しかしこの方も売り上げ目標には

程遠いと新聞に報道されている。

今後の地価の最高地点は、大丸や三越の方へ移りつ

つあり、従来東西間が遮断されていたのが、西鉄白高

架によって西側への発展の流れが起こっている。

都市の魅力は結局「都心の魅力」だと述べたが、そ

の都心の魅力は単にモノの流通の場としてではなく、

「知的好奇心を発酵させる醸造所Jである。今までの福

岡市は流通に片寄った大都市であったかもしれない。

今後は人が多く集まることによって、一層混沌とした

場となり、“あやしさ"や“いかがわしさ"を含めた知

的猿雑さが強まるようにならねばならないだろう。

九州の中で熊本と福岡が競いながら、結局福岡が大

きくなった理由として、師団(軍隊)より九大(大学)

9 

4戸ヅ件ヲータ
三票罰府7弘 主宰判附匡三三重

の方が都市建設に寄与したからだという説明を聞いた

ことがある。しかし九大は、本学が航空機の爆音の下

にあり、その上、分散立地となっていた。九大は今、西

部への移転に取り組んでいるが、総合大学には2つの側

面がある。ひとつは理工系を中心とする装置インフラ

であり、もうひとつは理工から文系までを含む知的交

流インフラの側面である。前者は広い土地が使える郊

外型である。後者は一層都心化する必要がある o

数年前までは、大学の郊外移転による大キャンパス

化が大勢のように見られていたが、今やその欠陥に

気づいて、都心回帰が起こってきている。その走りと

なったのは霞ヶ関ビルの「東海大学会館」であるが、

この会館は 1968年の霞ヶ関ピル建設時から設けられて

いる。これは、東海大学の平塚への展開に対して、都

心重視の思惑などから設置されたと言われている o

公立大学である大阪市立大学でも、大阪市内の端に

立地している不便さをカバーするため、大阪駅前の再

開発ビルに、同窓会の募金によって「大阪市立大学会

館jを設けた。近年のことではあるが、吹田市に移転

した大阪大学が、大阪都心の桜橋にある近鉄ビルに「阪

大会館」を設けている。阪大はそれだけではなく、医

学部跡に“平成の適塾"として「大阪大学中之島セン

ターJを設ける準備をしている o

東京方面でもこのような動きは、枚挙にいとまがな

い。慶応や早稲田が赤坂のアークヒルズで社会人大学

院を聞いたり、立命館が大阪淀屋橋に会館をつくった

りと、動きが急になっている。

九州では県庁などの行政機関が、福岡へ事務所在設

ける動きがひとわたり起こって一段落した。しかし本

来の目的が知的交流である大学の方が、必要性として

は大きいはずである o 九州の各大学の一民間利用セン

ターのような機能が天神都心に立地すると、一層知的

交流が促進され、大学にとっても、天神都心にとって

も望ましいことになる。

九大の都心=天神立地は、九大を、移転によってワ

ンラノクアップさせるためには不可欠のことであろう。

久留米大学が天神にサテライトを設ける動きがあるが、

九大をはじめとした九州の各大学の交流センターが、空

洞化する天神を埋め、一層本来の知的都心性を高める

ことを期待したい。福岡市も、九州をリードする都市

像を描くためにも、このような展望に基づく都市充実

政策を行うべきであろう。

cki，がネッ介 No.43 2000. 1 
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8YO (ゼ口)の遺伝子を呼び起こす

今から 2000年ほど前までには、末塵園、伊都園、奴

固と連なった北部九州地域は、単にま忠志倭人伝の頃だ

けでなく、それ以前から都市的様相を示していたこと

が遺跡などから見てもうかがわれるo

その頃の遺伝子は、今どこに行っているのかが気に

なっている。

昨年四月に、九州大学の糸島移転計画を手伝うよう

に言われて、すぐに気になったことが、福岡という都

市の将来像であった。それ以来、はるか以前に築かれ

た「水城J、伊都国の「恰土城Jとそれにかかわる土塁、

前原市にある「平原遺跡Jなどの出土品の数々(膨大

な数の銅鏡が「伊都歴史資料館jにある)、その西の末

羅(松浦)の国、壱岐の「原の辻遺跡Jなどが浮かん

だ。水域が恰土城にもあるように、伊都国や奴国は、お

そらく常日頃から連携されていたに違いない。

その頃の人々は、どのような知的交流を行っていた

のだろうか。稲作が、もし順次に商から東北に伝わっ

たとしたら、そしてその期間が今発見されている遺跡

のとおりの 200年程度だったら、一作付けごとの伝搬

スピードは 10キロぐらいになる。すべてが、駅伝競走

のようにタスキが繋がるわけはない。とすれば、知的

交流密度は相当なものだったと推察される。

今後の都市建設にとって、大学の占める位置は一層

大きくなるに違いない。福岡市が知的インフラをそな

えた都市として大をなすには、九州大学白はたす役割

も、小さくはないと思う。福岡、糸島、九大などの中

にYゼロの遺伝子がどう含まれているのだろうか。

(いとのり さだよし)

町並み保存には賑わいづくりが欠かせない

回ゐム附子 -1.....1 r. .'-吋して~

山田龍雄 小田好一

町並み保存といっても保存のための保存で終わって

しまえば、それは単に博物館としての役割しかなく、全

く寂しい町となり結局は人々の記憶から消えてしまう

運命となるのではないだろうか。町が町として有り続

けるためには、そこに住んでいる人の暮らしがあり、営

みのある町となっていなければ、魅力のないものにな

り、地域全体としても魅力ないものになってしまうの

ではないだろうか。そのような感慨を抱いていた時に、

。止か与え y 仲 No.43 2000. 1 
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福岡県南部にある吉井町の白壁のまちづくりの取り組

みが、町並み保存と賑わいづくりのヒントにつながる

のではないかと思い、当時、吉井のにぎわいっくりに

係わった関係者の話をうかがった。

@白壁の町並みのなりたちと現状

かつて久留米藩の宿場町であった吉井は、木蝋、酒、

醤油などの生産地、筑後川を利用した物資の集散地と

して栄え、近世後半には「吉井銀(がね)Jと呼ばれる

金融資本が集積した。近世以来形成されてきた町並み

は幾度か大火に見舞われたが円、ぐら屋」と呼ばれる

重厚な造りの町家が今も多く残されている。現在、吉

井町では祭やイベントが目白押しである。後述する「小

さな美術館めぐりJ以外にも、各家に古くから伝わる

おひな様を展示する「おひな様めぐり」や町並みの至

る所でイベン卜が行われる「しらかべ楽市楽座J、骨輩

品の出庖が並ぷ「お宝の市Jなど数多く開催されてい

る。現在の観光客は年間約50万人、 10年前と比較する

と約2倍に増えている。

@町民の関心が薄かった白壁の町並み

白壁のまちづくりは吉井町観光協会会長である金子

文夫氏が 23年前(昭和 52年、会長就任時のころ)か

ら「白壁の町並みを大切にするべきJということを言

い続けていたことに始まる。当時、多くの住民は白壁

土蔵の町並みに関心がなく、中心商庖街に立地する伝

統家屋では大きな看板で2階部分を覆ってしまう看板建

築が多く見られた。

やがて、金子氏が町並みの大切さを言い続けている

のがきっかけで観光協会役員が昭和58年6月第6回全

国町並みゼミ(※1)に参加した。この頃から徐々に白

壁の町並みの良さが住民の意識に浸透し、昭和59年3

月には吉井ノレネッサンス、白壁保存と活性化を考える

吉井町町並み
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会が発足する。周年9月には「吉井の町づくりシンポジ

ウムJが開催される o

それまで民間主導で活動が行われていたが、平成3年

斎田和弘町長による白壁土蔵の町並み保存のまちづく

りが初めて行政サイドで動き始め、「白壁土蔵の町並み

推進計画Jが策定される o

@白壁の町並みを，舌かした小さな美術館めくり

吉井町にもっと観光客が来てもらえないかというこ

とでイベン卜を仕掛けた方に取材することができた。

その概要を以下に示す。

「白壁だけでは集客できな~'0なにかプラスアルファ

の要素が必要である。JI白壁の町並みをパックに美術

館めぐりをとしてもらうというのはどうかj という提

案がきっかけで美術館めぐりの準備活動が始まった。

平成2年7月には吉井町ふるさと創生事業(※ 2)白

募集が開始し、採用されれば助成金が付く。 しかし残

念ながら小さな美術館めぐりの企画は採用されなかっ

た。それでも、メ/パーの熱い思いによって美術館め

ぐりは断念されることなく、助成金なしで手弁当でや

ろうということになる。

小さな美術館めぐりの実行メンバーは画家、陶芸家、

写真家、蔵の所有者、ギャラリーオーナーなどで地元

出身者で構成されている。

当初、ガードマンを付けて吉井にゆかりのある坂本

繁二郎の作品展示の案も出ていたが、十分な資金がな

く自分たちの作品とコレクションを展示しようという

ことになった。

結局、会費1万円、当初の会員数32名で合計32万円

の資金からのスタートとなった。こうして、平成3年5

月「第1回筑後吉井の小さな美術館めぐり」の開催に至

った。

当日はテレビが各局取材に入り、ニュースなどで取

りあげられ、町外白人が興味を持ってくれた。また、町

外の人が興味を持って吉井の町並みを散策している様

子を実際に見たり、テレビで放映されている様子をみ

て、町内の人の町並みに対する意識が変わってきた。

また、美術館めぐりのパンフを観光客に対してでなく、

町民全世帯に配布したことが町民の意識改革に役立つ

ている。美術館めぐりの実行メンバーから町民に対

して「なぜ、 よその人が興味を持って来ているのかを

見て欲しい」というメッセージが込められているそう

だ。
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この取り組みは、町外白人だけでなく町内の人に対

しても PRとなり、第Z回では3日間で8，000人が来場

した。現在の美術館めぐりの来場者は開催3日間で2万

人、最近はやや減少傾向にあるが、制作者の方は「そ

の分ゆっくり見ていただけるj ということで心配はし

ていないそうだ。こうして美術館のメンバーは町並み

の付加価値を付けていった。

取材をさせていただいた実行メンバーの一人である

山崎さんによると、ふるさと創生事業に採用されず、開

催するための資金もままならない逆境の状態があった

からこそ「こうなったら自分たちの力でやってやろう j

という意識でメンバーが団結し、本気になって取り組

み、結果的に大成功をおさめることができたというこ

とだった。現在、吉井町で開催されている数多くの祭

やイベントはすべて住民主導で行われている。行政ま

かせになっていないことが吉井のにぎわいづくりの秘

訣かもしれない。

@観光客向け庖舗は、徐々に増えている

白壁の家屋が集積している一帯は、町の中心商庖街

であり、また、周辺の浮羽町や田主丸町を含めた広域

的な商業地としての役割も担っていたところである o

しかしながら、この町並み保存運動の取り組みが始ま

ったことから周辺及び町内にスーパ マーケット(甘

木のジャスコ、町内の寿屋、サニ一、マノレショク、タ

イホ )が建ち並び、中心商庖街に大きな影響を与え

ている。その辺の状況を商業統計でみると、 1人当たり

売上高は昭和田年には県平均より 3万円(吉井町。 77.6

万円/人、県平均 75.2万円/人)ほど上回っていた

のであるが、平成10年では県平均より 13万円(吉井白

105.6万円/人、県平均 118.6万円/人)も下回って

おり、その町全体の商業地の吸引力が弱体化している

伝統家屋の，舌用例①
中を改築し、
食堂に Lたおm
写真中央の引戸はシャ

ッターの代用品になって
いる。引戸を照じた状態
が町並みの風致を守って
いるものであれば伝建の
整備例として認められ
るo 伝建指定されても、
家屋内部は基本的に自由
で、右側のログハウス風
白壁は家屋内部と見なさ
れ自由に改築できる。
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ことがわかる。吉井町の場合には国道210号線沿いの

中心商庖街に町の大半の庖舗が集積していることから

商業統計の庖舗数の推移は中心商庖街のこととイメー

ジされるものである。そこで、小売業全体で 290件か

ら246件と 44件の庖がなくなっており、さらに業種別

にみてみると「欽食品J31件マイナス、「家具・建具1

6件マイナス、「織物・衣服・身の回り品J4件マイナ

スと最寄品ならびに買廻り品とも減少している。しか

しながら、町放み保存と賑わいづくりによる観光客の

増加が、新たな業種を生み出しているようであるo そ

の内訳をみると中古品小売業が4件プラス、その他分類

されない小売業(宝石小売、装身具小売、美術品小売、

ペット小売など)日件プラスとなっており、中古品小売

はすべて骨董屋さんであり、地元骨董屋さんの口利き

で受き庖舗や民家を借りて営業しているようだ。また、

その他分類されない小売業の中身を聞いてみると、ア

クセサリーや民具庖が何屈ができているとのことであ

り、これも観光効果といえよう。

ちなみに民家の家賃相場は日~10万円/月といわれ

ており、日常的に集客力がないと営業が厳しい喫茶庖

や飲食関係の立地は今のところ厳しいようである。逆

に客単価の良い骨董監は土曜、日曜日の商売でも成り

立っとのことである。我々が取材にいった日は金曜日

にも係わらす、熟年女性のグループが2~3組来ており、

土・日曜日以外のお客さんはどうもこの年代の人のよ

うfご。

@権利者が「修復をしよう」と思うためには・-

当重要伝統的建造物保存地IR内で指定されている伝

統的建造物(以下「伝建Jという。)は 154件である。

これを年度毎に修復する訳であるが、国からの年間の

配分が 4~5件、平成7年度より実施してきた伝建白修

伝統家屋町活用例②
吉井ではスナッヲもこの
とおり伝統的なものに!
写真は伝統家屋でスナ

ッヲを営んでいる伊lであ
る。このような業種であ
るにもかかわらず‘伝統
様式lこ忠実に整備されて
いる。所有者のIIIJ並みに
対する関心の高さがうか
がえる。
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復件数は21件(町単費7件、補助分14件)であり、残

りを順調に修復していったとしても 30年近くを要する

息の長い事業である。また、年々、伝建地区が増える

中で、その配分件数も厳しくなってくることが考えら

れ、さらに完了時間は延長することになるかも知れな

L 、。

伝建指定されて修復工事を行う場合、固と県から 80

%の補助があるものの、残り 20%は自己負担となる。

したがって、町議み保存で難しいのは、町並みを残す

ことは町づくりの理念としては理解できても、権利者

が町外に住んでいる場合や自己負担をするだけ資金的

に余裕がない場合などの問題である

特に資金があっても町外に住んでおり、故郷に戻っ

てくる予定のない権利者にとっては修復工事をするだ

けの投資効果がないと負担をする気にならないことに

なる。そこで、修復工事への投資意欲を持たせるため

には伝建を活用し、テナントとして商売したい、ある

いは権利者の方自らが何か商売してみようといった町

にしていかなければ、いくら伝建指定を受けた民家で

あってもt'iち果てたものになっていくのである。ある

いは町が税金をつぎ込んで買い上げるしかないことに

なる。今は 2件を町が買い上げて修復しているo

取材させていただいた賑わいっくり仕掛け人のひと

りである前出の山崎さんの次のようなお話は町並み保

存運動の本質をついているように感じた。

「町並みといっても全国どこにでもあり、珍しいもの

でなくなった。『単に町並みがあります』といっても何

も売り物にならない。売り物のある町並み、付加価値

のある町並みにしないと人は振り向いてくれないので

はないでしょうか。吉井の場合は、当初から付加価値

を付ける町並みというコンセプトで取り組んできまし

ないでしょうか。将米は、町内で獲れた新鮮な農産物

や加工品を販売し、来た人に買ってもらうような取り

組みもやっていくと、もっと町>itみ保存と地域との結

びつきが強くなり、経済効果として波及させることが

できる」

このようなことを考えた場合に、世界レベル、全国

レベルで歴史的価値のあるものを除いて、町並みを保

存していくためには、地域白人々が町並みを活かしな

がら賑わいづくりを行い、経済効果を高めるような町

としていくことが求められる。
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今、吉井では大型パスで訪れた観光客が一同に食事

をする場所がないこと、あるいは滞在時間を延ばし、宿

泊するお客さんが少ないことが悩みだそうで、今後、こ

れらの問題に対応しながら、益々観光地としても魅力

を高めていくであろうと期待される。

(ゃまだたつお・おだこういち)

※1全国町並みゼミ 全悶町並み保存連盟が主催するゼミで

今年で22回を迎える。古い町並みを訴かしたまちづくり

活動に携わっている方々がお互いに情報交換する場でもあ

る。

※2吉井町ふるさと創生事業吉井町ふるさと創生基金 (2

億円)を設置し、町民によるまちっくり、及び人材育成を

助長し、「自ら考え自ら行う地域づくり」事業を推進して

L 、る。

i地域もどこと付き合うとプラスになるか

!考える時代に3

~凹舎で仮想里帰り体験を子供たちに

尾崎正利

この2年程の問、長崎県の北松浦地域の仕事に携わっ

ているが、この地域で「なぎさの伝習所j という運動

をやっているということを前々から聞いていた。何で

も都会の子ども達を地域の民家にホームステイさせて

「なささjを舞台に様々な遊び・体験をしてもらう活動

を行っているという。

今秋、福岡市の博多市民センターの催しで、この伝

習所に関わった松原利孝さんのお話を罰くことができ

土こo

大変楽しい話であったので、現地で雰閤気を感じな

がら再度、お話を聞いてみようと、 11月21日に舞台で

ある長崎県鹿町町(しかまちちょう)に出かけてみた0

.マネに始まり、ついに本家より盛んになった

現地で松原さんに直接会うことが出きた。松原さん

は学習塾を営む一方で、町会議員を務め、地域でパソ

コンクラブを聞くなどの活動をしておられる。今年49歳

で、今年の「なぎさの伝習所Jの実行委員長であった。

「なぎさの伝省所Jは毎年夏7月最終週に行われ、都市

部(主に長崎市、佐世保市)と地元の子供をホームス

テイさせて鹿町町にちなんだ学びと遊びを体験しても

らうというものだ。鹿町町は佐佐保市から車で約30分

のところにあって、かつての産炭地で昭和30年代に比

13 

べ人口は減少しているものの、九十九鳥に面し、また

野鳥の生態観測などでも貴重なスポッ卜となっている

など、なぎさの魅力はいまだに光っているo

松原さんの話では、もともとのいきさつは大体次の

ようなものだ。

-最初Jは平成4年の5月、鹿町町在住の方が主催する劇

団が愛媛県の山奥に公演に行ったとき、 iiJrの生活を

都会の子どもに伝える山の伝習所のようなことをや

ってはどうかj と言っているのを聞いてヒントを得

fこ。

・鹿町町に帰って、こちらの有志に話をすると「やろ

うやろうJとなった。

・しかし国民宿舎以外に宿泊施設もなかったので、地

元の民家に子ども達をホームステイさせて、鹿町町

のなぎさをテーマにいろんな講座(地元ではワーク

ショップといわれる)をやってはどうかという運び

になった0

・もともと鹿町町では一度よそに出て再び戻ってきた

人が、パソコンやドライブ、自然と戯れるなどの遊

びのメンバーをいくつか作っており(松原さんも加

わっていた)、なぎさの伝習所の実行委員会がそれぞ

れのグループを結び着けて、一斉に取り組もうとい

う雰囲気づくりの核になった。ホームステイの受け

入れ家庭もこれらのメンバーが動いて開拓した。

-募集の時には県内の都市部の子供たち、それに地元

の鹿町町の子供たちが河数くらいで交わるようにし

た。第 l岡目の募集は 100名で、子ども劇場の公演

などで声をかけて集まったのは55人。 2回目以降は

リピ タ と口コミで広がってどんどん参加が増え

fこ。

なぎさの伝習所の応募と参加者の推移

@募集対象

対象は小学校4年生~中学校3年生

@応募と参加
募集

第 1回 100
第2回目。

第3回 100
第4回 170
第5回 120
第日回 120
第 7回 120

応募参加(町内:町外)

55 55 (27:28) 
136 118 (49:69) 
160 147 (56:91) 

190 177 (71:106) 
153 136 (66:70) 

125 120 (60:60) 

128 

※1)第4回、第5回は平戸でも2ワ寸:ョッ7"を開催。
第5回は生月町でもトクシテ.')70を開催。
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ホームステイ先で夜に限れなかったという子どもが

いて、どうしたか聞くと「夜、雨が屋根を叩く音をは

じめて聞いて興奮したJという。都会の家はマン νョ

ンで、旅行もホテルなどで結局、平屋建ての民家に泊

るという機会さえ珍しくなっているのか。

平成8年には過去最高の 177人の参加があったが、鹿

町町で受け入れ数が足りず、平戸市や江迎町などでも

臨時開催して受け入れた。このときあるグループは

ホームステイでなく公民館に集団で宿泊した。しかし、

その翌朝みると夜けんかしたような、顔にアザを作っ

ている子どももいた。一方、ホームステイした子ども

の間ではそうしたトラブルもほとんどないという。

こうした、都会の子どもが日ごろ溜めている緊張感

を解きほぐそうと、講座ではかなり自由な時闘を遣わ

-講座数も最初の 11から少しずつ入れ替えたりして増

やし、もっとも多かったときに 18も開いた。

-今ではキメ細かな対応と、充実した内容を目指すと

いうことで募集は 120名前後、講座数も 13くらいに

なっている。ついでながら言うと、本家の四国の山

中の方は合宿型でスター卜したが鹿町町ほど地域全

体での取り組みにはならなかったという。

一三主主~ii~
NETWORK 
主?三喜三=三三雪三三喜

せている。「今の子ども達は常に成果を求められる。だ

からここでは時間と空間を賛沢に使って遊んでいくこ

とを進める」と松原さんはいう。

松原さん自身も日本画の講座をこの数年持っている

が、こうした大人たちの思いやりとはうらはらに、夏

休みの宿題の自由題材を「なきさの伝習所jに行って

手っ取り早く片づけようと意気込んでくる子どもも中

@子ども達を送り出す親御さん達の手紙に心を打た

れた

松原さんは第4~6回開催では実行委員会メ/パーで、

昨年、平成11年度開催の第7回目に実行委員長になっ

た。実行委員のメンバ が強く惹かれるのは、お世話

になるホームステイ先に子供たちを送り出す親御さん

からょせられた手紙だという。中でも長崎市近郊に住

む親御さんからょせられた手紙には「都会のベッドタ

ウンに住んで故郷を与えられないことが子供に対する

負い目になっていた。今回は参加させてあげたいj と

書いてあったという。

一方で参加した子ども達の反応に、思わず感慨にふ

けることもあるとし、う。

海のくらしをしてみる 募集5名
(講師青年漁業士新立幸市さん)

田舎のくらしをしてみる 募集5名

(昧菜自然村代表林三生 由美子夫妻)

なぎさの自然と遊ぶ 募集21名
(日本野鳥の会長崎県支部 鴨川誠さん)

4鹿町の自然を探検する 募集10名
(演出家牧武志さん)

5鹿町の自然を撮る・うたをつくる

(カメラマン森IlJ宏司さん)

音をつくる 募集10名
(ミュージシャン 丸山祐一郎さん)

7 身近な材料で手作りの遊び道具を作る 募集10名
i(売中学校理科教師熊谷厚笠きお)

日大工さんの修行をしてみる 募集10名
(大工棟梁小楠三郎さん)

9焼きものをつくる 募集12名
(陶芸家奥村親・万知子夫妻)

10友禅和紙でリサイクル作品をつくる

(和紙工芸士横尾雅子さん)

11お菓子を作るパンを焼く 募集10名
(パン・菓子制作者 高橋純子さん)

12リトルシェフになる 募集7名

(保母・栄養士 宮木朋子さん)

13シーカヤッケにのる 募集15名
(鹿町海洋クラブ会員 執行輝次さん)

にはし、るらしし、。

@成果を求めない学習もあっていいはず

なぎさの伝習所の日程は概ね次のようになっている。

初日・説明会と交流会ですこす

2~4EJ 目。講康の活動、 4 日 B は合宿交流

5日日 報告会と分かれの集い

しかし、大体2日目白午前中までは海水浴をしながら

自然に触れてのんびりすることを主根にしている。そ

して午後にボチボチはじめるか、というふうになるら

ちなみに先ほどの「日本画の宿題少年達Jは松

原さんが顔料の溶きかたから行うので、宿題の目算が

もろくも外れて嘆いていたようだが、すぐに宿題を忘

れて作業に夢中になっていく。「しかし、敵はさるものj

(松原さん談)きっちり 4日目には猛烈なスパートをか

けて日本画の宿題をこなして帰っていくそうだ。

2日目あたりから、実行委員会による壁新開「デイ

リ なぎさ」が張り出され、各ホームステイ先の里親

。、
L
 

l
レ

第7臣のワークショップのメニュー

日

募集5名

募集8名

平成11年度

1 

2 

3 

たちも預かっている子どもの様子を知ることができ、子

供たちも他の講座の進捗が分かるようだ。このころか

ら各講座、ホームステイ先では子供たちが主役になる 0

・ホームステイ先で鶏の世話をしていると、手のひら

14 
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の上に卵を産んでくれた。いとおしい気持ちがした0

・海のくらし(講座の名前)でク口を日匹釣った。その

あとでかいシイラを主甘った。

といった感想が後々の寄せ書きに集められている。

成果を求めすぎないことが、結果的に子ども達が持

つ純粋な気持ちを引き出しているようだ。

@子供 1人のサポートに大人2人が関わる

100人以上白子どもに向き合って何かをつかんでもら

うには、密度の濃いスキンシップが必要になる。ホ

ムステイや講座の講師、アシスタントなど表に見える

形のスタッフはもちろん、開催の準備にはじまり開催

期間中の新聞作成、さらには事故防止のための補助な

ど入手がかかる。

大体、子ども l人に大人2人という受け入れの手聞が

かかるそうだ。予算的にはかなり厳しいという。ちな

みに平成 11年度は7月27-31日まで開催し、準備期

聞の事業もあわせると計380万円の経費で、 165万同

は町の助成金、あとの 200万円強は参加者からの参加

費(1人当たり 2.5万円)と民間企業からの助成でまか

なっている。

度きりのイベン卜でなく鹿町町に恨付かせて続け

ていくため、松原さんたちは「なぎさの伝習所jの実

行に関わるコスト計算のパソコンソフトを作っている。

そこまでして都会の子どもを受け入れて世話をする

意味は、松原さんの言葉を借りるならば、 1つは鹿町町

を知ってもらうこと、 2つ日は都会の子どもが鹿町町の

自然に篤嘆して 緒に交わるのを通じて、地元の子供

たちが、地域のことについて会話をするようになった

こと、 3つ目は受け入れの大人がありのままの地域で十

分に人に喜んでもらえるという自信を持ったこと、な

どに収束されるだろう。

これまで歴代の実行委員長は、最初白 1、2年目が先

の劇団の方、 3、4年目が地元のお寺のお坊さん、 5、6

年目がお庖の庖主、 7年目が松原さんである。つまり地

元で根付いた仕事をやっている人でないとつとまらな

い。実は一昨年の 10月の段階では「もうやめようかJ

という一歩手前まできていた。関わる人の気持ちに、慣

れ、気のゆるみが見え隠れしていたそうだ。「そんな気

分で子どもに怪我をさせてはいけなLリ、という意見が

出された。いよいよ、やめるための決を採るため実行

委員会のメンバーが集まり 30分ほど話をして解散とな

ったが、そこに居る皆が誰も帰りたがらなかったとい

15 
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う。誰かが一言「やはり続けたb、j というと皆で気を

引き締めてがんばろうということになった。

@地域の人を総動員しておもてなし

この伝習所が土地に根差していて、手作りという印

象を与えるのが講師陣だ。鹿町町に関わりのある方、北

松浦地域に根差した文化活動を行う人、町内の誰かの

知り合いなど、地域のネットワークそのものである。

最近は女の子が大工さんや漁師さんの講座を希望し

たり、男の子が料理講座に行くなどして、教える方に

とってもいろんな意味での刺激があるらしい。

また、伝習所の活動をささえるボランティアの存在

も大きい。最近はなんとなく手伝って何年か経つうち

に鹿町町に知り合いができて、ついに住み着く若者ま

ででてきた。私たちが鹿町町に松原さんをたずねたと

き「農業をはじめて 9日目ですJという方もいた。

近年「自然誌博物館」ということを地域活性化のキー

ワードとして使うところもみられるようになったが、

「なぎさの伝習所Jをみていると、地元の資源や魅力を

よく知っている人が参加することがまず不可欠の条件

で、その次に同時に財源や入手の応援などの実務をこ

なすコアメンハーの存在がやはり重要なようである。

(おざき まさとし)

l農業も地域も、“かあちゃん"が支えて

“とおちゃん"が応援

i津谷真紀子 ! 

現在、佐賀県上場(うわば)地域の農業活性化の仕

事をお手伝いさせていただき、地元の元気な方々のお

話を聞いて回っています。

上場地域とは、北松浦半島の比較的標高が高い地域

「上の方の地域jで、下の方白地域「下場地域jもあり

ます。上場地域には、呼子町、鎮商町、玄海町、肥前

町、唐津市(一部地域)、北波多村(一部地域)が含ま

れます。

この地域は30年ほと前までは水が無く、主要な作物

といえば、甘藷、馬鈴薯など水が無くても比較的大丈

夫な作物と、棚田米、畜産でした。しかし、昭和48年

に国営の大規模ほ場整備が行われ、水の確保が可能に

なったため、現在では上場米、施設閤芸(イチコ、ハ

ウスミカン等)を始め、たばこ、甘夏、葉野菜、イモ

など多種多様な農産物の栽培が行われています。
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.1集落を元気に」の思いで住民が作った愛郷ファーム

九州で佐賀牛というと、「高し、」という印象が大半だ

と思います。実際、市場での評価が高く、取引価格も

高いです。しかし、その佐賀牛を安くおいしく食べる

ことができる飲食庖が鎮西町の早田集落の住民の手で

昨年7月にオープンしました。

この地域で叢産を営む宮崎卓氏が、地域内の専業農

家に負債農家が多く、「なんとかしないと」という気持

ちで地元勉強会を重ね、地元の産品を提供する嗣愛郷

ファームを設立しました。

宮崎氏は、以前より自宅で肉の宅配業を行っていた

ため、情)愛郷ファームは、宮崎氏より市場価格以下で

の精肉の提供と、自宅にあった処理機械、ノウハウの

提供などを受けています。

直売所のレジや飲食部分のウエイ卜レス等、地域の

雇用が発生しており、夜には佐賀牛目当ての常連客で

賑わっています。

@動線の悪さなどふっとんでしまう、肉のうまさ

最初にファームを訪れたとき、飲食部分へどう行っ

たらよいのかわからない、直売所の野菜の種類が少な

い、芽の出てるじゃがいもがある等、あまり良い印象

は受けませんでした。

しかし、 I度目に肉を食べなかったことが悔やまれま

したので、再度のぞきに行き、今度は焼き肉ランチを

食べてみました。それが、うまいこと、うまいこと。ホ

ントの佐賀牛とはこんなにジューシーでおいしいのか、

と感じました。それからというもの、上場地域に行く

たびに「お昼は愛郷7ァ ムでJとリクエス卜してい

ます。

実際、これほどおいしいものを出されると、動線の

。tかネッ介 No.43 2000. 1 
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悪さなど吹っ飛び「いいところだ~J と感じます。

農産物直売所に不満在感じた愛郷ファームですが、何

ヶ月か経っと、品揃えも豊富になり、芽が出たジャガ

イモなどを見なくなりました。飲食庖も好調なようで

すし、夕方には近所の勤め帰りの主婦などで賑わって

います。やはり、人が来るところでは、出荷する人も

気を抜かなくなるのだと思います。

@とおちゃん達が「かあちゃんを応援する会」を作

った fみなとん里」

「みなとん里」は唐津市の北、国道204号沿にある農

産物直売所です。ここに行くと、その品数と、レイア

ウトの美しさ、見やすきに驚かされます。

この地域で執筆活動を行っている百姓の山下惣ーさ

んが 10数年前から言い始め、実現したのが8年前、台

風で最初の小屋がぺしゃんこになったりしましたが、そ

の頃には参加している人達の続けてやりたいという気

持ちが高まり、補助金いっさい無し、借金をして建て

た直売所で再スタートを切ったそうです(全てみなと

ん里の収益から返済済み)。

現在の会員数は約 130世帯で、常に出荷している人

が30人位です。出荷しない人でも毎日来て、売れ筋商

品や出荷数の様子を見て今後の参考にしたり、誰かが

いるからと相談事に来たりと、地元のかあちゃん達で

賑わっているそうです。

驚いたことに、山下さんが言い出しっぺのとおちゃ

ん達の「かあちゃんを応援する会Jができ、かあちゃ

んが朝早く出かけた日は自分でご飯を食べる、かあち

ゃんが夜遅くなると自分でご飯を食べる、裏に倉庫を

作るといえば資材を調達して作る等、とおちゃん達も

面白がって、かあちゃん達を支えています。

ゃんは会社員の家庭で、農業を支えているのは自分と

いう自負が生まれ、家庭ではできない相談事ができる

場所ができ、家庭でも会話が増えたそうです。

なんといっても、今までは外出するのに後ろめたか

ったのが、「ちょっとみなとん里に行って来るJとか、

「ちょっとみなとん里で会議がJと言って堂々と出かけ

ることが出来るようになり、ちゃんと収入も得てくる

ということが、かあちゃん逮を生き生きさせています。

加工品の施設も建ててしまった「みなとん里jです

が、農家で加工品の研究を行っているグループはこの
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上場地域の中でも多く、農業普及センタ に主主録され

ている中でも 50を超えるクループがあります。

@商品価値と営業、ネットワークでずば抜けている

甘夏かあちゃん

この地域で加工を行う教祖的存在の山口めぐみさん

は、「よかネットパーティJに参加されている方はよく

ご存じかと思いますが、地元の甘夏を使った「甘夏ジ

ュレ Jを販売している方で、農産品に付加価値を付

け、ブランド化し、販売実績も上げているという点で、

抜きんでた存在です。

もともと、甘夏農家だったのですが、甘夏の販売に

も陰が見え始め、まだ、無農薬が取りさたされる以前

に、何とか地元の安心できる甘夏を使って、地域を元

気にしたいと試行錯誤されて出来たのが「甘夏ジュレー

(現在は甘夏ゼリーと言うけです。この時、あまり乗

り気でなかった!lr口さんの背中を押し、応援し続けて

いたのが旦那さんだったそうです。

当初Jから宅配便を使って1個からの販売を手がけ、現

在、同封の注文ハガキが7000通を超えるほどファンは

多く、その一人ひとりをデータベース化しています。 llJ

日さんはこの仕事を始めてから、人のつながりが出来

たことが宝で、これからも大切にしたいと、毎年手紙

を送るなどして、つながりを続けることに努めていま

す(※)。今年行われた、唐松おもしろ体験の旅 (2日

間で福岡から 2000人の人を集めた体験ツアー)にも積

極的に参加し、約 200人の甘夏ジュレ一体験を受け入

れています。

@次のステップに進むために助けて欲しい

話はもどりますが、農産物直売所ネットワーク交流

会で元気なかあちゃん達を見ていて、加工品のグルー

プは沢山あるのに、どうして直売所などはあまり増え

ないのだろう、もしかすると経営はしたくないけど、自

分たちの加工品を販売はしたい、という人達が多いの

ではないかと思いました。そこで後日、加工品のグルー

プに話を聞いてみました。

このグループは、 8人で構成され、町の産業祭りで出

品したケ キが金賞をとるなど、おいしい加工品作り

に熱心に取り組んでいます。しかし、研究し自信作は

出来ても、いざ販売するとなると、保健所、商品につ

いての試験、調理施設を作るときの補助金など、細か

い部分でどう Lて良いのかわからない、的確なアドバ

イス、指示を行ってくれる人がいないというのです。

「加工品は良いことだ、ゃれ!ゃれリと言う人は多い

けど、製造側由自分たちが次のステップに上がりたい

と思っているときに的確な指示は出てこない、こうい

う方が多いのかもしれません。

農家の方に加工品を推奨する時、加工品試験場のよ

うなところがあり、そこで作ったものは1ヶ月間だけ試

験的に売る許可がもらえる等、試験的なことができる

建物があれば、加工品の研究、販売ももっと活性化す

るのかもしれません。

地元が元気になるために、直売所や加工品に取り組

んでいるかあちゃん達の熱意を持続させること、また、

とおちゃんがじっかり支えてあげることがこれから必

要なのだと感じています。 (さわたに まきこ)

※唐津市、東松浦郡白10市町村で、日帰りで楽しめるツア

を企画したもの。上場では、甘夏みかん白ゼリーづくり体

験、シ カヤック体験とみかん狩り、お茶会体験と名護屋

歴史探訪、フィッシング体験、唐津焼古窯とやきもの絵付

け体験、ハープ由香りと捕れたて魚のセリ体験が行われ

Iこ。
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福岡市の中心部から北東へ約10kmの出園地帯に「卜

リアス久IlJJがあるo そこは約25.5haの用地に米国系

の会員制大型庖「コストコJ、モーjレ型の商業施設、生

鮮スーパ一、スーパ一銭湯、 14のスクリーンを持つ外

資系の映画館、ゲームセンターなど、 160のテナントが

集まる車型のショピングゾーン(売場面積7万5千ぱ)

一主要醐

都市高辺

高速道路

一 捌

闘 R

j降下鉄

トリアス久山の位置
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である。平成11年4月末にオープンして早や7ヶ月が

経とうとしており、交通アクセス条件があまり良くな

いといった中で土曜、日曜日には多くの客を集客して

いる。

そこで「トリアス久山jが元気の良い理由を探るた

め、九Qの会メンバ 10数名で取材させていただいた。

@テーマパーク的要素が人を集めている

年間目標1千万人に対し、 5ヶ月余りで651万人が訪

れている。私も福岡市の東区に住んでおり、車で20分

程度(天神と変わらない)で行けるところであるため、

オ プン当初から含めて既に4回行っている。構想段階

の時には、立地条件が良くない場所で本当にお客がく

るのであろうかと個人的には危恨していたのであるが、

順調に集客をのばしているようだ。

その集客の理由としては、やはり映画館やゲームセ

ンタ一等の娯楽施設や、百円ショップなどの時間消費

ができる施設が立地していることが大きいのではない

かと思う。映画をみて食事して、 2~3つ庖舗を見て回

ると 3~4時間は充分楽しめる。また、百円ショップは

人気があり、全国でも買い物力一卜が常備している百

円ショップは、トリアスだけだそうだ。ある日曜日の

。
~ -( 
字

q 

¥Q  
L ¥fo 

昼前に、この百円ショップを覗いてみると、若者から

お年寄りまで含めて多くのお客が来ており、同じゾー

ン内にあるどの応舗より賑わっていた。

「卜リアス久山」が8月に実施した2千人のお客様ア

ンケートによると、 20代、 30代がそれぞれ3割であり、

実際に若い人が多いのが目に付く。

特に映画館では駐車場代が節約できるため、我が家

の映画鑑賞の場所はキャナルシティからトリアスへと

完全に移行しそうである o

ちなみに、どこからお客さんが米ているかを車の陸

連局管轄ナンハーからみると、福岡60%、北九州11%、

筑豊9%、久留米6%、その他14% (佐賀、長崎、山

口、大分等〕だそうである。

820年の定期借地権での事業

開発地域は元々市街化調整区域かっ農振農用地であ

ったことから、町の強力なパックアップ体制lの元に進

められ、構想からオープンまで約2年 10ヶ月と短期間

で実現しているo また、事業コストを抑えるため、地

権者80人のうち約9割の方とは20年間の定期借地権契

約している。

地代は反当たり米の年間収益約 8万円の 4~5倍を目

柵多駅前から吋ル閉までがスツポリ入植さ AftJ(し
蕊uz;;ff雰?:E品開詩集み 754J

ぷ玄 . M 

寺
山山霊長一，1a? ~ 
搾彰詰言7) 九
tZ長石市I'.%'q，¥-正三三で三ニコ「一一

4予

25haの巨大ショピングゾーンの配置図(トリアス久山田パンフレッ卜より)
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安で契約しているとのことであるので坪当たり1，100-

1，300円程度である。

@テナントを集めやすい賃料体系

開発コノセプトのひとつに「如何にしたら小売業の

方が出庖しやすくなるかJというものがある。その答

えとしては、賃料は売り上げの歩合性、最低保証もな

しといった好条件を提示している(但し、ガソリンス

タンドのみは固定賃料)。これが短期間で160というテ

ナ/トの出応を実現できた理由であろうと考えられる。

しかし、歩合性ではあるが、業種によって基準売り上

げ額の目安をもっており、これに達成できない広舗に

ついては何らかの対応を行っていくと由ことである o

また、その基準額を超えた庖舗は歩合比率を低減する

といった優遇策も行っている。

@アメリ力ンスタイルの会員制庖舗「コストコ」

「卜リアスJの核庖舗のひとつにアメリカの会員制の

庖舗である「コストコjがある。売場面積1万3，000m' 

の中に商品アイテム4，000種類の品物が倉庫みたいな棚

の中に積み上げられている。特に食料品では1リットル

容器のドレッシング、 30個人りの菓子パン、 2-3kgの

牛肉プロックなどがあり、日本のスーパーマーケット

を見慣れているものとしては、最初は面食らってしま

う。このアメリカンスタイノレの庖舗では1-2週間のま

とめ買いをする世帯や大家族世帯に都合が良いように

も思えるが、通常の日本の購買スタイノレにはなじまな

いのではないかと考えられる。今後、どの程度、この

購買スタイルが定着するか見守りたいと思っている。

また、最初「コストコJでタオル clダース)を貰っ

たとき面食らったことがあった。それは全く包装をせ

ず、また紙袋にも入れてくれず、車にもっていけるよ

うに切断した段ボールを渡されただけだった。最初は、

敷地内在周遊しているシャトルパス

19 

手間取ったものの、不必要なゴミを出さないといった

点ではこの方式の方が良いように思う。

@さらに余剰地に魅力あるr.5舗展開を予定

用地内には、まだ施設立地ができる余剰地(ホーム

センター東側とトリアスモ ル南側)がある。ホーム

センター東側用地には、来年には乗用車展示スペース

と低価格スピード車検センターを建設する予定とのこ

と。さらにもう一方の余剰地には総合家電センタ一、ス

ポーツ用品、家具売場などいくつかの構想が浮かび上

がっているとのことで、益々パワーアップするようで

ある o (ゃまだたつお)

11 Love遠賀川ものがたりJを開いて

11月末、飯塚市で「福岡県美しいまちづくりシンポ

ジウムJが行われ、基調講演として近畿大学九州工学

部学部長の曽根先生による IILove遠賀川ものがたりJ

のお話を聞かせて頂いた。

先生は今まで何度も同じテーマで講演をされている

ということだった。「歌にも人それぞれ 18番があって

18番の歌は何度聴いてもいいものです。落語だってそ

う。jというあいさつで始まった。講演をお聞きしてと

ても感動した。その講演の概要を書こうと思う。

. 13年前、東京に住んでいたが、近畿大学から来て欲

しいとの依頼があった。てっきり大阪勤務になるの

かと，思っていたら九州だと言われ驚いた。それも福

岡県の飯塚という山に囲まれた街の大学だという。

東京では送別会をしてもらったが、腐りの友人には

「遠い街なので 2度と戻ってくることはないだろう」

と言われ、気が重くなった0

・現在、飯塚市までは八木山バイパスを利用して福伺

市からは 1時間程度で行くことができるが、 13年前

はそれもなく峠を越えなければ行くことができなか

った。峠の上から飯塚市在初めて一望したとき、な

にかどんよりとして暗いイメージで、帰りたくなっ

た0

・峠を下り、飯塚の市街地にはいると、市の中心をおft

れる遠賀川には菜の花が一面に広がっていた。峠の

上からは想像もできない光景だったので飯塚を少し

見直した。菜の花にもっと近寄りたいと，思い、土手

の下へ降りてみた。すると不法投棄のゴミの山にな

っており、家電製品や自転車、バイクなどそれはひ

J:fJ、手 y 介 No.43 2000. 1 
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どいものだった。こんなできごとがあり、ますます

東京へ帰りたくなった。

・赴任してしばらくしてから、飯塚の 21世紀を考える

シンポジウムがあり、パネラーの依頼があった。そ

こで、遠賀川の菜の花に埋もれた不法投棄の話をし

て、遠賀川の清掃を呼びかけた。

・大学の休暇中、東京に帰り、しばらくして飯塚に戻

ってくると、突然公民館に呼び出され、訳も分から

ず出向くと自分のいない問に「遠賀!II清掃隊jが結

成されていた。はじめは数人のメンバーで清掃を行

っていたが徐々に輸が広がっていった。この頃から

毎年1閥定期的に 11Love遠賀JIIJと題して遠賀川

の清掃活動をすることになる。

・何回か回数を重ねるうちに、参加者にみそ汁を出し

てあげたいという声が挙がったこともあったが、具

が揃わなかった。そこで若い人たちが走り回り、事

情を話すと、タダで豆腐などを提供してくれる人が

し、た。

-おにぎりを出そうという声が挙がり、お米をどうし

ょうかと考えているときに朗報が入った。当時、福

岡県では県産米を奨励しており、「県産米を食べまし

ょうJというステッカーを貼ればタダで提供しでも

らえた。

-良い話だけではない。清掃開始の合図である打ち上

げ花火と同時にみんなの先頭に立ち、大声でみんな

を先導していく人がいた。選挙前の議員だった。最

昌三三三三三重言罰 豆豆E宣宣言霊

最初のあいさつで、[18番白歌と同じで良いものは何

回聞いても良しリと言われていたが、このお話は本当

に良かった。もう一回聞いてみたいと思っている。

(小田好)

民聞が主催して行政が応援した

「国際住環境サミット in福岡'99J

開港 100周年を迎える博多港田ベイサイドプレイス

で、 10月22日-24日に「国際住環境サミット m福岡'

99Jが荷催された。主催は国際住環境サミット m福岡'

日9実行委員会で、民聞の建設会社や設計士がメンバー

であり、行政が仕掛けたものではない。

内容は、輸入建材等を扱う企業やグループの展示、住

宅産業や環境共生住宅についてのセミナ 、行政や有

識者等を交えたンンポジウム、その他ガーデニング教

室やリサイクノレ講座などである o

サミットの名称は、来年夏に福岡でも開かれる九州・

沖縄サミットが意識されている。意識されているとい

うより、来年のサミット本番にあわせた「国際住環境

サミット m福岡2000Jの開催をにらんで命名されてい

る。

シンポジウムでは県の部長クラス、政令市の局長ク

ラスの方も呼んで行われたが、そ白後の交流会で「民

間がこういうイベントを主催しτ、行政がそこに入っ

ていくというスタイルは、これからのイベントのあり

後まで清掃に協力するのかと思っていたら、しぼら 方として仲々いL、」という主旨白ことを言われた。結

くして姿が見えなくなっていた。こんな議員の態度 構な評価を頂いたのではないかと思う o

を見て憤りを覚えた。 しかし、実際には実行委員会のメンハーはへとへと

遠賀川の清掃活動は今年も続いている。飯塚市は|日 であった。実行委員のほとんどは本業を他に持ってお

産炭地域で炭鉱の衰退後、市内居住者、市外の人いず り忙しい中での準備であったし、展示ブースなどを売
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プが困難だった。しかし、遠貿川の清掃活動などの活

動で確実に飯塚市のファンを増やしていると思う o 曽

根先生は飯塚市のいいところをよく褒める。「もっと飯

塚市に対して誇りをもっていい」と言われる。飯塚市

に全く縁のなかった東京出身の先生が、長初きらいで

しょうがなかった街がいろんな人とふれあい、いろん

な出来事があり、今では飯塚ーの飯塚ファンかもしれ

ない。こんな先生の話は市内居住者のファンを確実に

増やしていると思う。先生は筑豊地域にとってなくて

はならない方だと思う。
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い状態であった。地域の祭りなどの実行委員会とは意

識、関わり方ともにだいぶ違う o

実行委員の面々は「これを来年もう 1回やるというの

はとてもかなわなL、」というのが正直な感想であった。

誉められたことはうれしいが、そのためにまた同じ大

変さを味わうのはどうも・・・・、という感じである。イ

ベント成功の嬉しさは当然あるが、苦労の方が先に立

っている。

そこで f民間が主催して行政が応援するのがよいJと

言って頂けるのであれば、いいイベントだと認めて頂
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けるのであれば、宣伝、人集め、まあ助成までやるか

どうかは別にしても、そういった応援をして、パート

ナーとして開催できるような形にならないかと思う o

チラシやパンフレットに「後援」として行政やマスコ

ミの名前を載せてもらっても、後援の実態はわかりに

くL、。

来年も開催するには、外圧(またやってよ、あるい

は(緒にやろうよという声など)が必要のようである。

(伊藤 聡)

大学の変革期

平成21年、 18歳人口は 120万人になる。平成11年

時点では 155万人であり、 35万人の減少となる。今の

進学率は 55%であるから、日5万人くらいが大学・短大

に進学している。この入学定員の枠が維持されるとす

ると、平成21年の進学可能率は70%にまで上がり、 4

人のうち3人までが大学へ進学する時代がくるというこ

とになる。確かに昭和60年以降、進学率は徐々に上が

っており、進学率の趨勢だけで見ると 70%に手が届き

そうな勢いである。受け入れ側の大学はどうしている

かというと、顕著なのは、社会人大学院をはじめと公

開講座やオープンキャンパス、はてに海外からの留学

生を半分にする大学など、あの手この手で、学生を確

保するという手段が講じられている。さらに、私立大

学では、著名な教授、業績の高い研究者など、学生(社

会人も含めて)の確保が期待できる人材には一所懸命

であるが、 そうでない研究者は、東大であろうとどこ

であろうと、全く見向きもされない。 5-6年前の話で

はあるが、九州でも教授の第2の就職難の話は聞いたこ

とがあった。

若者が減れば、大学が余り、教官の職が減る。職が

減れば、後継者の競争によって、教育の質が上がり、結

果大学の質が上がるということになるのかどうかは、分

からないが、教える人たちには危機感が結構あるよう

だ。大学が変われば、色んなことに波及し、新しい産

業も生まれるだろうなと、大学移転の仕事をしながら、

最近こんなことばっかり考えている。

(山辺 真一)
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所員近況

圏手作りのXマス・イルミネ ション

福岡市郊外の粕屋郡宇美町にある神山手という新興

住宅街では、街路樹がライトアップされていて、宅地

内の丘の上には5mぐらいのクリスマスツリーが飾って

これらは、自治会のクリスマスパーティー

のイベントでの雰囲気づくりの一環としてはじまり、住

民が協力して自分達で飾りつけたものだそうです。

あります。

し

かも、家の外にもクリスマスの飾り付けをしている家

もけっこうあります。豆電球は自治会が大量に仕入れ

た物を安く購入するそうです。家の飾りは強制ではな

いらしく、それでもピーク時は 120戸もの家が飾るの

で、両側の家がズラッと飾る豪華な通りもできるそう

です。わざわざ周辺の市町村から見に来る人もいて、家

族連れが、かなり多いそうです。一際目立つ飾り付け

をしている家のおじいちゃんは「寒いので雰囲気ぐら

い暖かくしたいからJと言っていました。確かに街路

樹や家の飾りがなかったら、かなり暗そうな所なので

それだけでも効果大だけど、ご近所の人とのコミュニ

ケーションもとれて一石二鳥だと思いました。見頃は

毎年クリスマス前の 1-2週間だそうです。

これは友人から教えてもらった所ですが、かなりワ

クワクできるので、お薦めです。

99年は、私からの多大な迷惑に対応してくれた方々

へ感謝致します。 2000年目モットーは『人に優しく、

自分に優しく』です。何事にも大きな心で接していけ

るようがんばりたいと思います。(佐伯 明日香)

圏タオルとモラルをもって温泉へ

私は根っからの温泉好きである。暇さえあれば、と

いうか、暇がなくても寝る時聞を削ってまで、湯を求

め友人と車を走らせる。

我々の行動時間は夜が多い。夜の方が友人たちとの

都合もあうし、道路もすいていて好都合なのである。し

かLそうなると、入ることの出来る温泉が限られてく

る。福岡を 11時ごろ出発しでも、着く頃は大体深夜の

1時か2時。そんな時間にあいている温泉は数少ない。

しかし、我々は発見したのである、 24時間聞いている

魅力的な温泉を 。

その場所は福附から車で 2時間弱(←深夜の走行)。

とある温泉町にある。そこは、旅館やホテノレの風呂で
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もなく、温泉施設でもない。はたまた、(夜遅いと)庄

の人もいない。ただそこには、あたかも別荘のように

8つの風呂場が点在しているだけである。

というのも、ここは入浴する人の“モラル"が必要

な温泉で、入浴者の自己管理で利用するのである。そ

のため料金も安い。たくさんの人に安価で利用しても

らう、というのがここのウリである。

8つある風呂のうち、入悔していないところは窓が全

て開けられており、風呂にはお湯が入っていない。使

われていない風呂のうち、自分たちが入る淵l泉を選ん

だら、まず中に入り窓を閉めるo 次に、風呂の栓をし

たのち、指定された金額をコイン投入口に入れる。そ

うすると、約30分間、蛇口から勢いよく温泉がでてく

る。風呂がたまるのを見計らって、着ているものを脱

吉、いざ入浴、といった具合であるo

その風呂は、サウナや打たせ湯などが完備された大

浴場といったものではなく、定員4人ぐらいの風呂であ

るo しかし、気の合う仲間だけしかいない風目は、ま

さに裸のつきあいであり、何も気兼ねせずにゆっくり

過ごせる。ただし、入浴は 1時間と限定されている。

入浴が終わると、お湯を全て捨て、窓を開け、電気

を消す。あたりまえのことであるが、“発つ烏跡を濁さ

ず"である。特にこの風目は、誰にも気兼ねせず自分

たちの好きなように利用できる。それだけに、利用者

それぞれのモラルが必要となる。

温泉好きな人に患い人はいない、私はそう思う。こ

のような温泉が九州各地に出来ればいいと願う。

※遅くまであいている温泉を知っている方はぜひ教え

てください。少々遠くても構いません。行きます。

ちなみに私の車には温泉セットなるものが常備され

ています。温泉好きな方はぜひご一緒に。

(差上 順之) よ虫、;色ョ上 I\LQAJ_~QQc_l 

図幻の日本シリーズ第B戦チケット

世田中とは不思議なことが起きるものだ。私は通常、

電車通勤をしているのであるが、その日に限って何故

かパスに飛び乗った。そして、私が座った隣の人が突

然、私に話かけてきたのである。「すいませんが、あさ

ってある日本ンリ-7:の第6戦のチケットを4枚持って

いるんですが、どうしたら良いでしょうかね。どうも今日

で決まってしまいそうな気がします。これを早く処分

しないといけないのか、自己念で取っておくのか悩んで

おり、これでは今日一日仕事になりそうにありません。J
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幻の第6戦チケット

このような会話から始まり、私も記念に取っておい

たらどうかと勧めたりしていたのであるが、相手の方

が「これも何かの縁なので、外野席の2枚をさしあげま

すj と言って下さった。私もこれも何かの縁であろう

と思い、遠慮なくチケットをいただくことにした。チ

ケットをもらった瞬間に第5戦はダイエ が負けてくれ

ることを願ったわけであるが、あっさりとダイエーが

完勝し、第6戦観戦の夢はついえてしまった。今、この

第6戦のチケットは我が家のアルバムの中で静かに限っ

ている。またダイエーがリーグ優勝するときに思い出

すことになるかも知れない。

また、いただいた方に早くお礼をしないとd思ってい

るのであるが、なかなか会う機会がない。

(山田龍雄)

編集後記

園 100年後の日本人の顔の変化を卜レノドで予測

したものがある o あごが細くなった逆三角形の顔

だが、何だか私に似ている。人の後天的な情報が

遺伝子に刻まれるなら話はわかるが、自分の子な

どは私よりも未来人的な顔にはならないのではな

いか。予測は前提条件によっては予測遊びになる。

それはそれで楽しいのだが。(伊)

(編集・発行)
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